

Hoja de Ruta de Quebec: Hacia un Nuevo Proyecto Urbano (2022-2024)

TEMÁTICA PRIORITARIA (6): El patrimonio intangible como recurso para la rehabilitación urbana

Ciudad Piloto: BRUJAS

Síntesis de la ficha temática (Etapa 3.1.2)

En conformidad con el Eje Estratégico 1 de la Hoja de Ruta de Quebec – "Ciudades inclusivas y cohesivas inspiradas en sus identidades y diversidad cultural", la *Temática Prioritaria* presentada por la ciudad de Brujas aspira encontrar soluciones para garantizar la consolidación y preservación del patrimonio intangible de los espacios espirituales los cuales presenten la necesidad de rehabilitación.

Un tercio del casco histórico de Brujas está formado por propiedades religiosas. Sin embargo, el número de monasterios y abadías habitados se ha reducido considerablemente en los últimos años, debido a la reasignación de clérigos por parte de la Iglesia. El reto al que se enfrentan las autoridades municipales hoy en día es el de garantizar la conservación de la integridad del patrimonio tangible e intangible de estas estructuras religiosas, permitiendo al mismo tiempo la posible adaptación a nuevos usos de las que actualmente se encuentran desocupadas.

Los conjuntos arquitectónicos de los "Béguinages", situados en la región belga de Flandes, son complejos arquitectónicos típicos compuestos por casas, iglesias, edificios auxiliares y espacios verdes; diseñados para responder a las necesidades espirituales y materiales de las "Béguines", nombre dado a las mujeres flamencas solteras o viudas que dedicaban su vida a Dios, viviendo en comunidades cerradas, pero sin retirarse del mundo. El conjunto situado en Brujas fue objeto de una importante restauración en la década de los 70, sin embargo, en la actualidad las casas ya no cumplen las normas de vivienda de hoy día, y el número de residentes sigue disminuyendo. Debido a su desocupación, la falta de mantenimiento y la creciente presión turística, la autenticidad del Béguinage como "remanco de paz" para mujeres no casadas, donde se equilibran finamente el sentido de comunidad y el respeto a la individualidad, se encuentra actualmente amenazada.

El Béguinage es una parte fundamental del patrimonio de Brujas. Con el objetivo de rehabilitar el complejo y reforzar su identidad y el sentimiento de pertenencia de sus habitantes, la ciudad de Brujas pretende desarrollar un plan maestro para preservar las estructuras construidas mediante el desarrollo de un enfoque urbano único, capitalizando sobre los valores patrimoniales intangibles del Béguinage.

Cuestiones relacionadas

La ciudad de Brujas propone formar una Red Colaborativa que reúna experiencias y esfuerzos colectivos de investigación sobre diferentes temas interrelacionados, entre ellos los siguientes:

- Inventario e interpretación de los valores intangibles;
- Capitalización del patrimonio intangible para la rehabilitación y revitalización de sitios religiosos o espirituales;
- Preservar las cualidades intangibles del bien, reforzando la identidad local y sus especificidades.